
El fútbol y el vóleibol 
fueron las cartas fuertes en 
la competencia de Adesup

Declaran primera 
Preemergencia 
del año por 
Calidad del Aire

CONFIRMÓ EL MINISTERIO DE MEDIO AMBIENTE

La Seremi del Medio Ambiente de la 
Región del Biobío informó que para 
este lunes se decretó Preemergencia 
Ambiental para las comunas del 

Concepción Metropolitano y Los 
Ángeles, de acuerdo al Plan de 
Prevención y Descontaminación 
Atmosférica (PPDA) establecido por 

el D.S. N°6/2018. 
Se trata de la primera de este 2025.

Para el Concepción Metropolitano y Los Ángeles.
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Ministra de Ciencia 
inauguró en el MIM pionera 
instalación del Instituto 
MIRO apoyada por la UdeC
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Biobío: inversión en infraestructura policial supera  
los $139 mil millones CIUDAD PÁGS.6-7

Vecinos piden fortalecer 
operativos contra el 
comercio irregular
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

RICARDO O. BARRA  
Y JORGE FUENTEALBA A., 
Director del Centro EULA Chile y 
Decano Facultad de Ciencias 
Biológicas UdeC

 La Universidad de Concepción  
se ha consolidado como una de las 
instituciones más prestigiosas de 
Chile, destacando tanto por su ex-
celencia académica como por su 
activa vinculación territorial y su 
reconocida labor en investigación. 
Sus 7 años de acreditación respal-
dan un trabajo centenario, com-
prometido con el desarrollo de sus 
comunidades. 

La UdeC ha impulsado proyectos 
innovadores que han tenido un im-
pacto significativo en la región del 
Biobío y en el país. Ejemplo de su es-
píritu pionero es el Centro de Cien-

coordinación entre universidades, 
empresas y gobierno, para evitar la 
duplicación de esfuerzos y aumentar 
la eficiencia en el uso de recursos. La 
falta de infraestructura moderna y de 
equipamiento actualizado, en algu-
nos casos, restringe la competitivi-
dad internacional de los centros de 
investigación de la región. 

La retención de talento es otro de-
safío persistente: muchos investiga-
dores optan por continuar sus ca-
rreras en otras regiones o países en 
busca de mejores condiciones labo-

rales, debilitando el potencial 
científico local, pese al entor-

no natural único del Biobío, 
ideal para investigaciones en sus-

tentabilidad y desarrollo humano. 
Los problemas medioambienta-

les de la región, como la contamina-
ción del aire y del agua, exigen res-
puestas científicas urgentes. Asimis-
mo, se requieren soluciones para la 
planificación urbana sostenible, el 
fortalecimiento del sector produc-
tivo, la salud pública y la gestión de 
recursos naturales. 

La Universidad, seguirá siendo esa 
antorcha que sea la idea o ilumine el 
camino hacia un futuro esplendor, 
con sostenibilidad.

tíficos que combinan excelencia aca-
démica con un fuerte compromiso 
social y ambiental. Su producción 
científica es reconocida nacional e 
internacionalmente: la UdeC es una 
de las tres principales instituciones 
chilenas en investigación y ocupa el 
puesto 11° en América Latina según 
el Ranking QS 2025, con especial for-
taleza en áreas como astronomía, 
oceanografía y ciencias ambienta-
les. La universidad ha establecido 
alianzas con instituciones de todo el 
mundo, fortaleciendo la participa-
ción en redes globales y conso-
lidándose como un actor re-
levante en el ámbito científico 
internacional. 

Sin embargo, la región del Biobío 
enfrenta desafíos que afectan su de-
sarrollo científico. Uno de los más 
críticos es el financiamiento insufi-
ciente: las políticas nacionales de 
inversión en ciencia y tecnología no 
han superado el 0,4% del PIB en dé-
cadas. Esto limita la ejecución de 
proyectos de largo plazo, la adquisi-
ción de equipos de última genera-
ción y la expansión de capacidades. 
Potenciar la participación privada es 
un espacio urgente de desarrollo.  

También es necesario mejorar la 

cias Ambientales EULA, primero en 
su tipo en Chile, que ha definido di-
rectrices para políticas públicas y se 
ha consolidado como un referente en 
su área. La investigación en la univer-
sidad trasciende los laboratorios, 
orientándose a mejorar la calidad 
de vida de la población. Estudios so-
bre calidad del aire y del agua, por 
ejemplo, han promovido políticas 
públicas más efectivas en la región. 

La formación de capital humano 
avanzado es otro de sus pilares. A 
través de programas de postgrado, fa-
cultades y centros de investigación, la 
UdeC prepara a futuros líderes y cien-

Desafíos para la  
investigación básica  
y aplicada 

AURA MENDEZ  
Directora de Asuntos Públicos, Mondel z 
International-WACAM 

 El 1 de mayo, Día del Internacio-
nal de los Trabajadores, es una fe-
cha que resuena con fuerza en las 
personas que ejercen una ocupa-
ción remunerada o que viven gra-
cias al esfuerzo de sus padres o fa-
miliares. Es un día para honrar a 
esas personas que, con su esfuer-
zo y dedicación, construyen el 
mundo que habitamos 

En el mundo empresarial, algu-
nas veces se pierde de vista la im-
portancia de las personas que ha-
cen posible el funcionamiento 
de cada organización. De-
trás de cada producto que 
llega a nuestras manos, de 
cada servicio que disfrutamos, hay 
un equipo humano que invierte su 
tiempo, talento y energía. Son 
ellos, los trabajadores, quienes 
realmente dan vida a las empresas. 

Es importante reflexionar sobre 
el valor intrínseco de cada perso-
na que contribuye con su trabajo. 
Desde el operario que ensambla un 
producto en la línea de produc-
ción hasta el creativo que diseña 

una campaña publicitaria, pasan-
do por el administrativo que gestio-
na los recursos y el vendedor que 
conecta con los clientes, cada rol es 
esencial para el éxito colectivo. 

No se trata solo de cumplir un 
horario o de ejecutar tareas asigna-
das. Se trata de poner el corazón en 
lo que se hace, de aportar ideas, de 
colaborar con los compañeros, de 
superar los desafíos y de celebrar 
los logros. Se trata de construir un 
ambiente de trabajo donde cada 

persona se sienta valorada, res-
petada y motivada para dar lo 
mejor de sí misma. 
En un contexto global donde 

la tecnología avanza a pasos agi-
gantados y la automatización 
transforma los procesos producti-
vos, es fundamental recordar que 
las personas siguen siendo el acti-
vo más valioso de cualquier orga-
nización. Son ellas quienes aportan 
la creatividad, la innovación, la em-
patía y la capacidad de adaptación 
que las máquinas no pueden re-
plicar.

Trata de construir un ambiente de trabajo 
donde cada persona se sienta valorada, 
respetada y motivada para dar lo mejor de 
sí misma.

Detrás de cada logro

Este viernes y sábado, se 
exhibió en el Teatro Biobío 
la cinta chilena “Denomi-
nación de origen”, dirigida 
por Tomás Alzamora y que 
trata sobre la lucha de un 
grupo de vecinos y vecinas 
de la comuna de San Car-
los, Ñuble, y su lucha para 
ser reconocidos como los 
verdaderos creadores de la 
longaniza. 

La película ha genera-
do expectación y sumado 
adeptos en todo el país, 
siendo una de las más ta-
quilleras de los últimos 
años. 

En la red social “X”, 
amantes del cine comen-
taron respecto a la cinta. 

 
 

José Camilo 
@JoCamPerez 
 Hace años que una pelícu-
la chilena no generaba tan-
ta expectación. Chile es una 
longaniza que se repite. 
 
Nate 
@nateaslia 
oye denominación de ori-
gen es una película LIN-
DA con todas sus letras 
 
Carolina 
@gatitoansioso 
el club es mi película chi-
lena favorita pero creo 
que denominación de ori-
gen es la mejor película 
chilena 
 
marte.pial 
@luli_sin_amor 
yo llorando en el momen-
to más emotivo de deno-
minación de origen y todo 
el cine riéndose 
 
ignacienta 
@ignacienta 
en efecto, denominación 
de origen es cine 
 
Nicoleta 
@ahnikoru 
Vimos “denominación de 
origen” recomiendo ver. De 
reír y llorar con el final.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Recientemente se conoció que el 40% de las 
personas que forman parte de la lista de es-
pera por un trasplante de hígado empeo-
ran o fallecen ante que aparezca un órga-

no indicado, en el caso del Hospital Regional de 
Concepción. 

 Esto llevó, nuevamente, a que distintas voces del 
área de la salud volvieran a reiterar el llamado a con-
solidar una cultura de donación de órganos, con mu-
cho énfasis en las familias de aquellos que en vida op-
taron por esto de manera solidaria y altruista. 

Desde 2020, momento en que el Hospital Regional 
inició el programa de trasplantes hepáticos, convir-
tiéndose en único centro de salud fuera de Santiago 
en realizar la intervención, ha logrado efectuar 50 tras-
plantes, en los últimos 3 años han concretado 15 en 
2023, 18 el año pasado y 8 en lo que va corrido de este 
año. 

Marta Mac Vicar, jefe médico del equipo de tras-
plante hepático, que cubre desde Curicó hasta Chi-
loé, dijo que con estos procedimientos se ha logrado 
mejorar la calidad de vida de las personas, lo que se 
considera un éxito, pero que aún existe una lista de 
espera de 57 pacientes. “El 40% de los pacientes con 
indicaciones de trasplantes salen de la lista porque su 
enfermedad empeora o fallecen antes de que aparez-

La importancia de la donación  
de órganos

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Aumento de la Mortalidad 
Infantil  
  
Señora Directora: 

 Llama la atención que la 
mortalidad infantil ha estado 
aumentando estos tres últimos 
años en Chile, desde el 2020, 
año que registró 1,088 muertes 
en menores de un año y una 
tasa de 5,6 por 1.000 nacidos vi-
vos (NV), luego el año 2021 con 
una tasa de 5,8, el año 2022 una 
tasa de 5,9 y cifras provisorias 
del 2023 con 1.147 fallecidos y 
una tasa de 6,6 por 1.000 NV. 

La tasa de mortalidad infan-
til del año 2022 siendo un pro-
medio nacional, registra dife-
rencias entre la Región de An-
tofagasta que tuvo la menor 
tasa del país con 4,5 por 1.000 
NV y una mayor tasa la Región 
del Biobío con 8,5 por 1.000 NV, 
teniendo su provincia de Arau-
co la tasa más alta del país con 
13,9 por 1.000 NV. 

¿Cuáles son las causas de 
este preocupante aumento? 
¿Causas perinatales? ¿Anoma-
lías congénitas? ¿Embarazos 
no controlados? ¿Nacionalidad 
o edades de las madres? Hay 
otras variables en juego, por lo 

que urge un análisis, monitoreo 
y auditorías de muertes infanti-
les por parte del Ministerio y 
Servicios de Salud para preve-
nir muertes evitables y revertir 
la tendencia al alza de la mor-
talidad infantil, uno de los indi-
cadores vitales y universales de 
salud de los países. 

 
Jorge Toro Albornoz/ 
U.Autónoma. 
 
Asegurabilidad 
  
Señora Directora: 

 Al momento de elegir un 
vehículo, solemos centrarnos 
en atributos como el precio, la 
eficiencia del consumo o el di-
seño. Sin embargo, en el esce-
nario actual, donde la seguri-
dad y la planificación financie-
ra son cada vez más relevantes, 
emerge un criterio clave que 
conviene incorporar desde el 
inicio del proceso de compra: 
la asegurabilidad. 

Este concepto hace referen-
cia a la facilidad, condiciones y 
costos asociados a proteger el 
vehículo mediante un seguro. Y 
aunque históricamente se solía 
contratar una póliza después 

de adquirir el auto, hoy es evi-
dente que anticiparse y revisar 
esta variable puede marcar una 
diferencia significativa. 

En ese sentido, comparar se 
vuelve esencial. No solo para 
elegir el mejor seguro una vez 
adquirido el vehículo, sino in-
cluso para tomar una mejor de-
cisión de compra desde el ini-
cio. ¿Qué modelos tienen una 
oferta amplia de aseguradoras? 
¿Qué rangos de precios y co-
berturas se asocian a cada 
uno? ¿Qué variables conviene 
tener en cuenta más allá del 
costo del vehículo? 

La asegurabilidad, entonces, 
no es una preocupación poste-
rior, sino una herramienta pre-
ventiva que entrega certezas y 
permite evaluar con mayor 
perspectiva el verdadero costo 
de ser propietario (a). Al inte-
grar este criterio en el proceso 
de compra, los consumidores 
no solo acceden a mejores 
condiciones, sino que toman 
decisiones más conscientes, 
informadas y alineadas con su 
realidad. 

 
María Sol González/ 
ComparaOnline

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

ca un órgano para realizar la intervención”. 
Por ello, la doctora Mac Vicar aseguró que es impor-

tante que el equipo multidisciplinario siga consolidán-
dose para mantener vivos a los pacientes hasta que 
lleguen a la cirugía, lo que catalogó como un trabajo 
aún más difícil que el evento del trasplante en sí mis-
mo y el seguimiento post trasplante. 

Ante esta realidad, el vicedecano de la Facultad de 
Medicina de la UCSC, Erik Álvarez, aseveró que si bien 
el Hospital Regional ha realizado 50 trasplantes en 
cuatro años, la lista de espera de 57 pacientes es 
preocupante, pues existe riesgo de que los pacientes 
fallezcan o se agraven por no recibir un órgano a 
tiempo. 

Esto, una vez más, abre espacio para invitar a la so-
ciedad a fortalecer la mirada sobre la donación de ór-
ganos y que esto se refleje en una amplia y sólida ca-
dena de opciones siempre a disposición. 

Llevó a que distintas voces del área de 

la salud volvieran a reiterar el 

llamado a consolidar una cultura de 

donación de órganos, con mucho 

énfasis en las familias de aquellos que 

en vida optaron por esto de manera 

solidaria y altruista.

¡
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Parlamentarios del Biobío: 
Sala Cuna Universal es el punto 
en común en la agenda legislativa 

CÁMARA BAJA

Parlamentarios de la Región del Bio-
bío sumaron nuevas acciones necesa-
rias de priorizar respecto de la Agenda 
Legislativa para 2025 que presentó el 
ministro del Trabajo y Previsión Social, 
Giorgio Boccardo, a la Comisión de la 
Cámara de Diputados en la materia el 
pasado 30 de abril.  

Los asuntos en los que pretende 
avanzar primero el Gobierno son la 
Sala Cuna Universal y el rediseño de una 
Subsidio Único del Empleo. Además, en 
la oportunidad el ministro Boccardo 
dio cuenta de las cifras sobre empleo en 
las que se comentó que se han creado 
600 mil empleos de los cuales 92% son 
formales. Por otro lado, que existen 735 
mil personas trabajando a honorarios 
en empresas formales, por lo que exis-
te preocupación.   

Ante la agenda y las cifras presenta-
das por el ministro del Trabajo, el dipu-
tado del Distrito N° 20 de la bancada 
Frente Amplio e Independientes, Felix 
González, comentó que considera que 
la iniciativa de la Sala Cuna Universal, 
podría solucionar el defecto que es que 
muchas empresa prefieren no llegar a 
las 20 mujeres contratadas para ahorrar 
ese pago. “Por lo tanto la Sala Cuna 
Universal, que quiere decir que se rom-
pe esta cifra, no sería necesario que hu-
biera 20 mujeres para que tuvieran ese 
derecho” , dijo. 

Respecto de lo que considera un pen-
diente, el diputado Felix González, ma-
nifestó que “no entendemos por qué el 
Gobierno no la está empujando, es un 
proyecteo de ley del diputado Patricio 
Rosas para extender el postnatal a un 
año. Creemos que un postnatal de un 
año es algo que puede simplificar ade-
más las garantías que tienen los bebés 
de poder estar con sus madres”.  

Sobre la situación de los trabajado-
res a honorarios, indicó que “uno en-
tiende que pudieran ser profesionales, 
que prestan servicios a distintas perso-
nas. Pero en muchas oportunidades se 
reemplaza un contrato que debería ser 
un contrato a plazo fijo o un contrato 
a plazo indefinido, por simplemente 
contratar a las personas honorarios”.  

 
Contratación por hora 

El diputado por el Distrito N° 20 del 
Partido Social Cristiano, Roberto Arro-
yo, comentó respecto de la agenda le-
gislativa de Trabajo que el proyecto de 
Sala Cuna Universal va en la línea co-
rrecta en el sentido de eliminar el míni-
mo de 20 mujeres empleadas, pero ad-
virtió que se debe evitar perjudicar a la 
pequeña empresa e indirectamente la 
empleabilidad de las mujeres. 

Sobre las cifras de trabajadores a ho-
norarios, Arroyo expresó que “las incer-
tezas económicas e incertidumbres re-

ria para lograr destrabar esta iniciativa 
(Sala Cuna Universal)”. 

La diputada por el Distrito N° 20 de 
Partido Comunista, María Candelaria 
Acevedo, determinó que está de acuer-
do con las prioridades que planteó el 
Gobierno a través del Ministro del Tra-
bajo en la comisión. “Por un lado, con 
la ampliación de la Sala Cuna Univer-
sal más mujeres, pero también hom-
bres, podrán contar con este derecho”, 
afirmó.  

En tanto, sobre el rediseño del Sub-
sidio Único de Empleo, destacó que 
durante la comisión se mencionó que 
el Estado está gastando 190 mil millo-
nes de pesos anuales en diferentes sub-
sidios al empleo, lo que calificó de algo 
no eficiente. “Entonces claramente hay 
que realizar cambios que llevan a que 
ese gasto sea productivo”, expuso.  

 
Proyecto ramal 

“El proyecto de negociación ramal es 
una deuda que tenemos con el mundo 
laboral”, manifestó la diputada Aceve-
do, refiriéndose a aquella iniciativa que 
también ha impulsado la CUT y que 
permite que los sindicatos negocien 
acuerdos laborales a nivel de industria 
o sector económico. La parlamentaria 
indicó que presentarán una iniciativa 
en esta línea en las próxima semanas y 
del Ejecutivo, se espera que haga lo 
mismo el segundo semestre.  

“También me gustaría que se avance 
en el proyecto de 40 horas para el sector 
público (…) Que el Ejecutivo le dé urgen-
cia al proyecto que pone fin a la limitan-
te por años de servicio, el cual se comen-
zará a discutir en la Comisión del Traba-
jo”, estableció María Candelaria Acevedo.  

Sobre el número de trabajadores 
contratados a honorarios, aseguró que 
“siento que ese contrato debería desa-
parecer, existe un abuso de esta figura 
por parte de los empleadores (…) creo 
que las cotizaciones deben ser de exclu-
siva responsabilidad de los empleado-
res, y también se les reconozca por todo 
el tiempo que llevan trabajando bajo 
esa modalidad a la hora de terminar su 
relación laboral”.

FOTO: FLICKR CAMARA DE DIPUTADAS Y DIPUTADOS DE CHILE

A las iniciativas que manifestó el Ministerio del Trabajo y 
Previsión Social a la Comisión de Trabajo en la Cámara de 
Diputados, los representantes de la zona sumaron varias 
otras que consideran deberían ser tratadas prontamente. 

gulatorias llevan a que las unidades 
económicas eviten los compromisos a 
largo plazo y opten por mecanismos de 
contratación más flexibles”.  

De acuerdo al plateamiento ante-
rior, el diputado Arroyo estableció so-
bre el Gobierno que “debiera dar mayor 
certeza a las empresas y contribuiría a 
la generación de contratos de trabajo 
de dependencia así como avanzar en 
flexibilizar las modalidades de contra-
tación, incluyendo la posibilidad de 
contratación por horas”. 

 
Fiscalización a honorarios 

El diputado Eric Aedo del Partido 
Demócrata Cristiano, afirmó valorar 
que el ministro Giorgio Boccardo haya 
puesto sobre la mesa temas estructu-
rales como la Sala Cuna Universal y el 
rediseño del Subsidio Único de Em-
pleo. “Sobre todo en la Región del Bio-
bío, donde más del 40% de los hogares 

tienen como jefa a una mujer”, dijo y 
agregó que la universalización del ac-
ceso a salas cuna puede ser lo que per-
mita aumentar la participación feme-
nina en comunas como Coronel, Lota 
o Hualqui, donde el desempleo femeni-
no ha sido históricamente más alto.  

En cuanto a pendientes por agregar 
en la agenda o priorizar, el diputado 
Aedo manifestó que “promover una re-
forma de la formación técnico-profesio-
nal alineada con los sectores producti-
vos del Biobío (...) urge fortalecer la fis-
calización laboral en zonas con alta 
informalidad, y crear una política nacio-
nal de empleo digno y territorializado”. 

El parlamentario reparó también en 
la cifra de empleos creada y argumentó 
que “gran parte de esos empleos forma-
les son de corta duración, alta rotación 
o externalizados”. En cuanto a los em-
pleos a honorarios, indicó que “son una 
anomalía ética y jurídica. Proponemos 

una transición obligatoria de honorarios 
a contratos formales en empresas con 
más de 25 trabajadores, y la creación de 
una unidad de fiscalización específica en 
la Dirección del Trabajo”. 

En tanto, la diputada del Distrito N° 
20 independiente de la bancada UDI, 
Marlene Pérez, señaló que “tenemos 
más de 2.5 millones de empleo infor-
mal, más de 1 millón de aumento en el 
empleo público,  todo el esfuerzo de esa 
cartera debería ir en esa dirección”.  

En cuanto a la Sala Cuna Universal, 
la parlamentaria aseguró que se trata 
de un anhelo suyo junto a las diputadas 
de su sector. “Hemos realizado los ma-
yores esfuerzos para que avance en el 
parlamento, pero la intransigencia 
ideológica de esa cartera a impedido 
avanzar”, apuntó.  

“Si el ánimo de este Ministro es el diá-
logo bienvenido sea y lo invito a conver-
sar a partir del lunes sobre esta mate-

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

735 mil personas trabajan a honorarios en  
empresas formales , aseguró el ministro.
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PROCESO EN CURSO

 El Ejecutivo ingresó al Senado 
los oficios en los que pide el acuer-
do de la Cámara Alta para nombrar 
a Alamiro Alfaro Zepeda como mi-
nistro titular, abogado, del Primer 
Tribunal Ambiental con sede en 
Antofagasta y a Sibel Villalobos 
Volpi como ministra titular, licen-
ciada en Ciencias, del Tercer Tribu-
nal Ambiental con sede en Valdivia. 

Y tal como sucede en este tipo de 
nombramientos, se abre un proce-
so de participación donde quienes 
deseen entregar sus opiniones o 
antecedentes respecto de los pos-
tulantes lo pueden hacer en la pá-
gina web del Senado hasta el pró-
ximo 7 de mayo, a las 12 horas. 

Luego, la Comisión de Constitu-
ción realizará una sesión para co-
nocer las razones por las que el 
Ejecutivo propuso a los candidatos 
y para conocer las opiniones de los 
mismos. 

Cabe recordar que los tribunales 
ambientales son órganos jurisdic-
cionales especiales independien-
tes, cuya función es resolver las 
controversias medioambientales 
de su competencia y otros asuntos 
que la ley someta a su conocimien-
to. Cada tribunal ambiental estará 
integrado por tres ministros titula-
res y dos ministros suplentes. 

  
Candidatos 

El nombramiento del ministro 
titular, abogado, del Primer Tribu-
nal Ambiental, éste se produce por 
la vacancia por término del perío-
do legal en el cargo de Mauricio 
Oviedo. 

En este caso, el Presidente Ga-
briel Boric, propuso al abogado 
Alamiro Alfaro Zepeda, quien se 
desempeña en la actualidad como 
profesor de las cátedras de derecho 
procesal y de litigación ambiental 
en la Universidad Alberto Hurtado 
y como abogado relator del Segun-
do Tribunal Ambiental. 

También impartió cursos de le-
gislación minera, derecho civil, le-
gislación laboral, legislación penal 
y derecho procesal penal en el Ins-
tituto Iplacex, y se desempeñó 

FOTO: TRIBUNAL AMBIENTAL DE VALDIVIA

Son órganos jurisdiccionales especiales independientes, cuya función es resolver 
las controversias medioambientales de su competencia y otros asuntos que la ley 
someta a su conocimiento.

como abogado consultor externo. 
Alamiro Alfaro es abogado licen-

ciado en ciencias jurídicas de la 
Universidad de Atacama y Master 
of Energy and Resources Law de la 
Universidad de Melbourne. 

En tanto, en el caso de la minis-
tra titular, licenciada en Ciencias, 
del Tercer Tribunal Ambiental, el 
Ejecutivo optó por nominar a Sibel 
Villalobos Volpi quien se desempe-
ñó en ese mismo cargo hasta el tér-
mino del periodo legal. 

Sibel Villalobos es de profesión 
bióloga marina de la Universidad 
Austral de Chile, Magíster en Cien-
cias, mención en recursos hídricos 
de la misma casa de estudios y cuen-
ta con un diplomado en gestión am-
biental y evaluación de impacto, 
además de una serie de capacitacio-
nes en Chile y el extranjero. 

Antes de ejercer como ministra 
titular, ejerció como ministra su-
plente del Tercer Tribunal Am-
biental y con anterioridad fue en-
cargada de la unidad de política 
y regulación ambiental, seremi 
subrogante y encargada regional 
del Departamento de Control de 
la Contaminación, entre otras 
funciones.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Tribunales ambientales: 
llegan al Senado propuestas 
para nombramiento de jueces

Comisión Mixta avanza en resolución de 
divergencias sobre sistema notarial

  
Cabe recordar que eran siete los 

puntos principales donde había di-
ferencias de posturas entre ambas 
ramas del Congreso, siendo una de 
las primeras en abordarse la norma 
sobre nombramientos y si se iba a 
considerar o no, la experiencia pre-
via en el sistema notarial al mo-
mento de postular a cargos. 

  

 Acuerdos en el sistema de nom-
bramientos y en la ponderación de 
la experiencia previa para postular 
a los cargos, son algunos de los pun-
tos en los que ha avanzado la Comi-
sión Mixta encargada de resolver 
las divergencias entre el Senado y la 
Cámara de Diputados respecto del 
proyecto que modifica el sistema 
registral y notarial en sus aspectos 
orgánicos y funcionales. 

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

Así las cosas, la Comisión apro-
bó -después de varias sesiones ana-
lizando el tema- una norma que 
considera la experiencia previa en 
el sistema notarial como un ele-
mento a ponderar en los casos de 
quienes postulen a cargos de ar-
chiveros, notarios y conservadores 
de bienes raíces en las comunas 
asiento de Corte de Apelaciones.
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Durante este mes el MOP hará entrega oficial de las instalaciones de la Escuela de 
Formación Oficial de Carabineros y ya está trabajando en diseños de reposición y 
relocalización de la prefectura de Arauco de la PDI, entre otras obras.

Biobío: actual inversión en infraestructura 
policial supera los $139 mil millones

PROYECTOS EN CARABINEROS Y PDI

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

 Robos, asaltos, portonazos y el 
incremento del narcotráfico entre 
otros delitos hacen necesario que 
las policías cuenten con una mayor 
infraestructura que permita el au-
mento de personal y dotarse de 
mejor equipamiento, entre otras 
mejoras, que según afirmó el sere-
mi de Obras Públicas, Hugo Cauti-
vo, de garantías para enfrentar a la 
delincuencia y que permitan que la 
comunidad pueda realizar sus ac-
tividades con mayor seguridad. 

De ahí la importancia del plan de 
infraestructura, financiado por el 
Gobierno Regional, a través del 
Fndr, las propias policías y ejecu-
tado por el MOP, que logre dicho 
cometido, instancia en la que se 
contempla una inversión de $72 
mil 837 millones para Carabineros 
y $66 mil 827 millones para la PDI. 
Vale decir: más de $139 mil 660 
millones. 

Del plan de Carabineros, según 
detalló Cautivo, fue recepcionada 
en 2023 la Cuarta Comisaría de 
Curanilahue, lugar que tuvo una 
inversión de $3 mil 236 millones 
(Carabineros); luego en 2024 la 
Subcomisaría de Talcahuano en la 
que se gastó 2 mil 953 (Fndr).  

Este mes entregarán en recep-
ción provisoria la Escuela de For-
mación de Carabineros, centro que 
tuvo un costo de $17 mil 194 millo-
nes (Carabineros) “que ellos pon-
drán en funcionamiento cuando 

FOTOS: MOP BIOBÍO

MONTE ÁGUILA

estimen necesario (…) va a pasar a 
ser la segunda escuela de forma-
ción a nivel país, que va a permitir 
aumentar también el número de 

Carabineros que se forman y tam-
bién, obviamente, ir aumentando 
poco a poco, cumpliendo con la 
regla de ir aumentando poco a 

poco el total que tenemos hoy día 
a disposición” 

Además, destacó que está en eje-
cución la reposición de la Quinta 

YUMBEL

son algunas de las comunas con proyectos que son parte de la carpeta. 

Yumbel, Hualpén y Cabrero 
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Investigaciones 
En cuanto a la PDI, según expli-

có el jefe local de la cartera de 
Obras Públicas, actualmente se ha 
avanzado, principalmente, en pro-
cesos de diseño. De hecho, ya se en-
cuentran en la primera etapa para 
la reposición con relocalización y 
equipamiento de la prefectura de la 
PDI de Arauco, en su tercer llama-
do. Diseño que financiará el Fndr 
por $139 millones. 

En tanto, se encuentra con dise-
ño terminado, también será cos-
teado por Fndr, la futura construc-
ción y equipamiento del cuartel de 
la PDI en Coronel por $93 millones; 
en licitación el diseño del cuartel de 
Cabrero por $122 millones (Fndr). 

A su vez, la reposición con reloca-
lización y equipamiento del cuartel 
de la PDI en Lota, que financiará la 
institución por $4 mil 459 millones, 
así como el nuevo Cuartel de la PDI 
Concepción, que tendrá un costo de 
$62 mil 14 millones, cuentan con RS, 
pero aún no se licitan, no se pueden 
licitar, pues aún no tienen financia-
miento de la institución.  

“Ya con diseño listo, con R.S. lis-
to, y estamos solamente a la espe-
ra de la disposición presupuestaria 
de la PDI como para iniciar los pro-
cesos de licitación”, dijo Cautivo y 
comentó que en total en la cartera 
son un poco más de $66 mil millo-
nes los que se invertirán en la PDI. 

Además, se encuentra en ejecu-
ción la construcción del Complejo 
Fronterizo Pichachén por $22 mil 
579 millones, obra que ya cuenta 
con 21% de avance, pero que debi-
do a las condiciones del tiempo 
está programada su paralización 
para junio.

Comisaría de Yumbel, en la que se 
invirtieron 2 mil 585 millones (Ca-
rabineros), la que ya cuenta con 
un 32% de avance. 

En tanto, según información en-
tregada por el MOP, está en proce-
so de adjudicación la reposición 
de la Cuarta Comisaría de Hualpén 
(Fndr), que tendría un costo de $7 
mil 655 millones, obras que se ad-
judicarían este mes a la empresa 
González García.  

En proceso de licitación la repo-
sición con elevación de tenencia de 
retén a Monte Águila, que implica-
rá $2 mil 596 millones millones 
(Fndr), cuya apertura económico 
se realizará el 23 de junio y la repo-
sición de la tenencia de Florida, 
que costará mil $296 millones 
(Fndr), que está en estado de ree-
valuación, pues falta confirmar 
aporte de Carabineros para recon-
siderar ante el Ministerio de Desa-
rrollo Social y poder licitar nueva-
mente. 

En tanto, ya están concluidos los 
estudios de mecánica de suelos 
para la reposición de la Cuarta Co-
misaría de Hualpén ($11 mil 746 
millones) y el de Monte Águila ($11 
mil 794 millones), ambos financia-
dos por Fndr. 

“En Carabineros tenemos del or-
den de $38 mil millones en obras, 
de los que buena parte son la Es-
cuela de Formación, la Comisaría 
de Los Cerros y la de Curanilahue 
que ya están ejecutadas. Tenemos 
una cartera cercana a los $14 mil 
millones para reponer algunas, ele-
var otras, estamos en algunas en 
pleno proceso de licitación (…) 
pero el compromiso es suplemen-
tar los recursos de Carabineros 
para entregar más seguridad”. 
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Comienza conformación 
del Slep Arauco Norte 

 Como parte del calendario de 
instalación de los Servicios Loca-
les en el país, se puso en marcha 
la etapa de anticipación del Ser-
vicio Local Arauco Norte, que 
está conformado por las comu-
nas de Arauco, Curanilahue y 
Lebu, las cuales administran la 
educación bajo la modalidad de 
Dirección de Administración de 
Educación Municipal (DAEM).  

La sede del servicio local se ins-
talará en Lebu, provincia de 
Arauco. Precisamente en esta co-
muna se concretó el Hito de An-
ticipación, un periodo que abar-
ca desde marzo 2025 a marzo del 
año 2026, fecha legal en la cual en-
tra en funcionamiento el servi-
cio local, con el objeto de iniciar 
los procesos de instalación, pre-
vio al traspaso definitivo del ser-
vicio educativo que ocurrirá el 1 
de enero del año 2028. 

“Una instancia que permitió ex-
plicar el proceso de traspaso, las 
subetapas que este contempla, 
los procesos administrativos, el 
marco jurídico que establece la 

FOTO: CEDIDA

Ley 21.040 y por cierto quedó 
construido el puente para el inter-
cambio necesario de información, 
dudas y canalización de inquietu-
des y la conversación con los de-
más actores que participan en 
este proceso”, explicó el seremi 
de Educación, Carlos Benedetti. 

 Rolando Flores, gestor terri-
torial del equipo de implementa-
ción de los Servicios Locales, de 
la Dirección de Educación Públi-
ca, señaló que “hubo una buena 
recepción, desde que tomamos 
contacto para organizar este hito, 
donde íbamos a contarle a los al-
caldes y a la alcaldesa qué es lo 
que se viene en este proceso de 
implementación y resolver sus 
dudas. Desde un comienzo he-
mos recibido la colaboración de 
ellos y nosotros vamos a tratar de 
mantener esa relación, ya que la 
implementación de los SLEP se 
da siempre en ese marco de cola-
boración con los gobiernos loca-
les y con los integrantes del siste-
ma educativo y las comunidades 
educativas”.

HUALPÉN
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ACUSAN VARIOS PROBLEMAS ASOCIADOSHugo Ramos Lagos 
contacto@diarioconcepcion.cl

Violencia y abandono institucio-
nal: así describe el Comité de Veci-
nos del Barrio Cívico de Concep-
ción el avance del comercio ambu-
lante en el centro de la ciudad, 
donde acusan que los vendedores 
más agresivos operan en red e in-
timidan a los residentes y fuerzas 
de orden con total impunidad. 

A raíz de sus quejas, Diario Con-
cepción consultó con el municipio, 
donde aseguraron que durante 
abril se realizaron 12 operativos en 
los que participó la casa edil, cur-
sando 46 citaciones al Juzgado de 
Policía Local y decomisando alre-
dedor de 7,5 toneladas en especies. 

“En su mayoría fueron frutas y 
verduras, las cuales han sido destrui-
das en el Relleno Sanitario, mientras 
un pequeño porcentaje —lo que no 
es perecible— se envía al juzgado 
para ver si lo devuelven posterior al 
pago de la multa”, añadieron. 

En palabras del alcalde penquis-
ta, Héctor Muñoz, se están refor-
zando los operativos contra el co-
mercio ambulante en distintos 

Vecinos del Barrio 
Cívico de Concepción 
piden endurecer 
operativos contra el 
comercio irregular

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

Municipio sostuvo que en abril se decomisaron 7,5 toneladas de 
productos y cursaron 46 citaciones al Juzgado de Policía Local.

puntos del centro, todo en coordi-
nación con Carabineros y la PDI. 
“Valoramos que hoy estas accio-
nes se estén realizando con mayor 
frecuencia, porque sabemos que 
la recuperación del espacio públi-
co es una prioridad para nuestros 
vecinos”. 

“Además, hemos reforzado —y 
seguiremos reforzando— nuestros 
equipos de seguridad pública para 
intensificar las fiscalizaciones en 
esta materia y entregar mayor pre-
sencia en las calles”, añadió. 

Sin embargo, Muñoz recalcó que 
se trata de un trabajo de largo 
aliento, el cual necesita el compro-
miso de todos. Por eso realizó un 
llamado a los penquistas: “No com-
premos en el comercio ilegal, pues 
al hacerlo, se pone en riesgo la se-
guridad, la salud y se perjudica al 
establecido”. 

 
Situación del Barrio Cívico 

Sobre dicha problemática, desde 
el Comité de Vecinos del Barrio Cí-
vico, José Veloso destacó que exis-
te una diferencia notable entre 
quienes venden artesanías o libros 
con otro tipo de comerciantes: “Es-
tos son tranquilos, pacíficos y orde-
nados, pero hay otros que son muy 
agresivos, que son los que se insta-
lan en Caupolicán con Maipú”. 

El dirigente explicó que los más 
conflictivos suelen ensuciar, gritar 
y generar un entorno degradado. Y 
desde la comunidad sospechan 
que todos responden a un mismo 
proveedor, el cual repone los carros 
con mercadería, por lo que propo-
nen atacar a esa red para cortar el 
problema de raíz. 

Respecto al impacto del comer-
cio informal violento en la vida dia-
ria, enfatizó el miedo que genera 
entre vecinos y comerciantes. De-
bido a esto, los comerciantes esta-
blecidos pagan las consecuencias. 

“Esta misma degradación de la 
calidad de vida urbana que están 
viviendo ellos hace que lleguen me-
nos clientes, porque los espantan. 
Mucha gente no se atreve a ir para 
esos sectores”, relató. 

Además, detalló que los vende-
dores más agresivos generan pe-
leas, ruidos molestos y temor, in-
cluso a los carabineros en patrulla. 
Según explicó, estas personas tie-
nen “sapos” que los alertan para 
esconderse y volver minutos des-
pués, como en un juego del “gato y 
el ratón”. 

“La otra vez hubo un intento con 
Fuerzas Especiales; nosotros lo ce-

7,5
toneladas se han sacado 
de circulación, según el 
municipio.
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sostuvo que “el problema princi-
pal es que hay mafias que están 
ocupando edificios del sector del 
barrio cívico”. 

“Estos grupos organizan fiestas 
ilegales que terminan en balaceras 
y caos. En una ocasión incluso in-
cendiaron un auto en la Plaza Es-
paña como venganza tras una fis-
calización”. Sobre lo último, los ve-
cinos aseguran que el municipio 
sabe quiénes están detrás “pero no 
actúa por temor”. 

“Tanto vecinos como autorida-
des locales le han recomendado 
no involucrarse demasiado. A mí 
me han advertido varias veces que 
no me meta en estos temas”, decla-
ró Veloso. 

En la misma línea, agregó —en 
pro de resguardar la seguridad de 
los vecinos— que ha recibido adver-
tencias, tanto de Carabineros como 
de funcionarios municipales. Por 
ende, los residentes prefieren el ano-
nimato, por miedo a represalias.

lebramos bastante. Pero como son 
tan agresivos, atacan a Carabineros 
con cuchillos, con sables, con pa-
los”, afirmó. 

Desde el Comité sostienen que el 
nivel de violencia de algunos am-
bulantes ha hecho que se sientan 
dueños de la calle, lo que conside-
ran gravísimo. Consultado Veloso 
por el temor que genera esta situa-
ción fue claro en señalar que el 
miedo es constante: “Me podría 
llegar una bala loca o quizás qué 
cosa”. 

Asimismo, aseveró que hay zo-
nas donde se mezclan vendedores 
con delincuentes comunes, in-
cluyendo lanzas y microtrafican-
tes, lo que refuerza la sensación 
de inseguridad. Desde su pers-
pectiva, la única solución posi-
ble requiere una intervención sis-
temática y permanente por par-
te del municipio. 

“La única solución es que la Mu-
nicipalidad tenga un batallón de 
funcionarios municipales que es-
tén ahí temprano, antes que se ins-
talen, cuidando la calle”, propuso. 

Los vecinos expresaron su moles-
tia por la falta de una respuesta for-
mal ante una solicitud de reunirse 
con el municipio. “Nos reunimos 
hace unos meses y solicitamos una 
reunión con el alcalde, pero todavía 
no nos han respondido”. 

Sobre el petitorio, explicó que 
entre los puntos de exigencia, soli-
citan la revisión del estado crítico 

OPINIONES
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se han registrado al Juzgado 
de Policía Local.

citaciones
46

hay una serie de problemas 
asociados al comercio ilegal 
con lo que conviven a diario.

De acuerdo a los 
vecinos 

en el entorno del Mercado Central, 
el cual asocian con el abandono 
urbano y el aumento del comercio 
informal, generando así las condi-
ciones para que prosperen activi-
dades delictuales. 

Sobre el estado de Plaza España, 
planteó que actualmente no cum-
ple su función de espacio público y 

criticó el incorrecto diseño del área, 
pues impide el tránsito cómodo de 
peatones. “Bien organizada, la zona 
podría albergar ferias estables de 
artesanos o vendedores”. 

 
Peligro de denunciar 

Ahora, en cuanto a la situación 
de seguridad en sectores aledaños, 
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ESTE DOMINGO

Paseos y 
mascotas 
en otoño
Calles cubiertas de hojas caídas 
recibieron a decenas de penquistas 
en el Parque Ecuador.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.



Ciudad
Diario Concepción Lunes 5 de mayo de 2025 11

CONFIRMÓ LA SEREMI DEL MEDIO AMBIENTE

Declaran primera 
Preemergencia por Calidad 
del Aire en Concepción 
Metropolitano y Los Ángeles

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Durante este lunes, entre las 18:00 y las 
00:00 horas, solo podrán funcionar los 
calefactores a leña que sean parte de los 
programas de recambio del MMA.

 La Seremi del Medio Ambiente de la 
Región del Biobío informó que para 
este lunes se decretó Pre-emergencia 
Ambiental para las comunas del Con-
cepción Metropolitano y Los Ángeles, 
de acuerdo al Plan de Prevención y Des-
contaminación Atmosférica (PPDA) 
establecido por el D.S. N°6/2018. 

Se trata de la primera de este 2025 
y durante la jornada, entre las 18:00 y 
las 00:00 horas, sólo podrán funcionar 
los calefactores a leña que sean parte 
de los programas de recambio del Mi-
nisterio del Medio Ambiente y que es-
tén certificados con sello SEC. 

Además, estos equipos no podrán 
emitir humos visibles, como parte de 
las medidas para reducir la contami-
nación del aire. 

El seremi del Medio Ambiente, Pa-
blo Pinto, comentó que “hemos decla-
rado pre-emergencia por calidad del 
aire para Concepción Metropolitano 
y Los Ángeles, producto de las condi-
ciones meteorológicas. Hacemos un 
llamado a seguir las indicaciones que 
da el Ministerio de Salud respecto a la 
actividad física al aire libre y también 
seguir las medidas de los planes de 
descontaminación”. 

 
Escenario previo 

Previo a esto, durante la semana 
pasada, el Gran Concepción registró 
un episodio crítico de calidad del aire 
por dos días consecutivos, lo que ac-
tivó restricciones específicas en las 
comunas con Plan de Descontami-
nación Atmosférica (PDA).  

De hecho, durante el reciente sába-
do el nivel de contaminación por ma-
terial particulado fino (MP2,5) se man-
tuvo en categoría “Alerta”. Esto activó 
las medidas del PDA en las 10 comu-
nas de la zona metropolitana pen-
quista: Concepción, Talcahuano, 
Hualpén, Coronel, Lota, San Pedro de 
la Paz, Chiguayante, Hualqui, Penco y 
Tomé. A ellas se sumó Los Ángeles, que 
también cuenta con un plan vigente. 

El seremi de Medio Ambiente del 
Biobío, Pablo Pinto, explicó que es im-
portante comprender el enfoque del 
plan. “En episodios críticos, lo que se 
prohíbe no es el uso de leña en gene-
ral, sino específicamente la leña hú-
meda, que genera mayor emisión de 
humo”, aclaró. 

Además, señaló que la clave está en 
evitar la generación de humo visible, 
ya que esto evidencia una combustión 
incompleta, asociada al uso de leña 
húmeda o equipos en mal estado. “Si 
se utiliza leña seca y en buenas condi-
ciones, no debería haber inconvenien-
tes”, aseguró. 

Desde el área de Gestión de Episo-
dios Críticos explicaron que con el 
escenario registrado el sábado, con 
temperaturas entre 7 y 16 °C, chubas-
cos aislados y condiciones de ventila-
ción regulares (nivel 3), implicó una 
menor dispersión de contaminantes 
y un aumento en los niveles de MP2,5, 

biente y Salud es permanente, desta-
có el Seremi. “Tenemos mesas de tra-
bajo conjuntas y comunicación fluida 
para aplicar las medidas de fiscaliza-
ción correspondientes”, aseguró. 

 
Cómo 

El llamado a la ciudadanía es evitar 
la emisión de humo visible, usando es-
tufas de leña que generen bajo impac-
to ambiental  y leña seca.  

Para reconocer esta última, se reco-
mienda verificar que sea liviana, con 
corteza semi desprendida, grietas en 
los extremos y sin hongos, en contras-
te con la leña húmeda, que es pesada, 
de colores más vivos y compactos.  

También se aconseja almacenar la 
leña bajo techo, ventilar los espacios, 
mantener los calefactores y no cerrar 
completamente el tiraje. Para quie-

nes tengan la posibilidad, se sugiere 
optar por tecnologías más limpias, 
como calefactores eléctricos o pellet. 

 
La urgencia de generar  
conciencia 

Aunque las autoridades intensifican 
la fiscalización durante episodios críti-
cos, gran parte del éxito del plan depen-
de de la responsabilidad de la ciudada-
nía. “No se trata sólo de evitar una mul-
ta, sino de cuidar nuestra salud y la de 
nuestros hijos”, concluyó Pinto. 

El material particulado fino puede 
causar enfermedades respiratorias 
graves, especialmente en niños, adul-
tos mayores y personas con enferme-
dades crónicas.

Catalina Poblete Sánchez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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una de las partículas más dañinas 
para la salud. 

Cuando se decreta Alerta, se acti-
va la gestión de episodios críticos, 
que contempla recomendaciones a la 
población y fiscalización a cargo de 
la Seremi de Salud. En particular, se 
busca controlar las emisiones de 
humo visible desde chimeneas y es-
tufas residenciales. 

“En lo que va del año ya hemos teni-

do episodios críticos, incluyendo los del 
jueves y viernes. La Seremi de Salud de-
bió realizar patrullajes de fiscalización 
en ambas jornadas”, indicó Pinto. 

De acuerdo con cifras del Ministe-
rio de Salud, durante 2024 se realiza-
ron cerca de 20 mil patrullajes en las 
comunas con PDA, con 26 sumarios 
en el área metropolitana penquista y 
otros 9 en Los Ángeles. 

La coordinación entre Medio Am-
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Usando inteligencia artificial, pudimos mostrar qué  
son los fenómenos que están detrás de la tecnología y que esto es 

accesible para todas las personas. 
 

Dra.Paulina Assmann, CEO de SeQure Quantum.“ ”

“La caja cuántica”: Ministra de 
Ciencia inauguró en el MIM 
pionera instalación del Instituto 
MIRO apoyada por la UdeC

EN SANTIAGO

¿Cómo explicar de una forma sen-
cilla, tangible e interactiva lo que 
realiza la física cuántica?, fue la inte-
rrogante -y a la vez desafío- que se 
plantearon en el Instituto Milenio de 
Investigación en Óptica, MIRO, diri-
gido por el académico de la Facultad 
de Ciencias Físicas y Matemáticas 
de la Universidad de Concepción, 
Aldo Delgado Hidalgo. El centro, es 
financiado por la Iniciativa Científi-
ca Milenio de ANID del Ministerio de 
Ciencia, Tecnología, Conocimiento e 
Innovación, y se dedica a la ciencia 
teórica y experimental, actividad que 
se realiza desde cinco universidades 
chilenas, entre ellas, la UdeC.  

En ese contexto, el Instituto MIRO 
-con el financiamiento del programa 
Ciencia Pública del Ministerio de 
Ciencia- trabajó durante 15 meses en 
el diseño y producción de la instala-
ción inmersiva “La caja cuántica, via-
je a través de la luz”, exhibición sobre 
la naturaleza cuántica de la luz, que 
invita a una experiencia mediada, 
cuyo objetivo es captar la atención 
desde lo sensorial y perceptivo para 
motivar el interés sobre lo que vemos 
y no podemos ver. En la antesala de 
esta instalación, el MIRO preparó 

para el público por los próximos tres 
meses. 

La inauguración de la muestra en 
el MIM, se realizó como parte de la 
“Semana de las tecnologías cuánti-
cas”, actividad en la que participó la 

FOTO: CLAUDIO CONCHA AVELLO

Por primera vez el Museo Interactivo Mirador, exhibe una instalación dedicada 
exclusivamente a la física cuántica, donde de una forma simple y práctica se explican 
y muestran los fenómenos que esconde la luz y que son invisibles al ojo humano. 

además 5 tótems interactivos que 
responden a diversas preguntas so-
bre la física cuántica, y que en total 
abarcan un espacio aproximado de 
150 metros cuadrados.    

Luego de tres meses de exhibición 

en el Teatro Biobío de Concepción, y 
gracias a los aportes de la Iniciativa 
Científica Milenio y la Universidad de 
Concepción, “La caja cuántica” llegó 
al Museo Interactivo Mirador en San-
tiago, donde estará en exhibición 

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl



Diario Concepción Lunes 5 de mayo de 2025 13

FOTO: CLAUDIO CONCHA AVELLO

ministra de Ciencia, Tecnología, Co-
nocimiento e Innovación, Aisén Et-
cheverry Escudero. La titular de 
Ciencia, destacó el trabajo realizado 
por el Instituto MIRO, considerando 
que se trata de un área de desarrollo 
científico-tecnológico que es emer-
gente y donde Chile tiene grandes ca-
pacidades. “Son pocas las ocasiones 
que tenemos de mostrar algo tan 
nuevo de una manera tan cercana. Y 
se ha dado -a propósito de la cuánti-
ca- una comunidad de personas, de 
científicos, de empresas, de artistas, 
de personas interesadas en esta ma-
teria”, manifestó la Ministra, valo-
rando además la apertura de las ins-
tituciones a mostrar lo que hoy rea-
liza la física cuántica. “El que el MIM 
vaya adoptando también estas salas 
que son temáticas, que permiten a 
quienes vienen de todas las edades 
profundizar en esas áreas, es un tre-
mendo aporte. Cada vez que activa-
mos los cerebros de las personas en 
torno a hacerse preguntas, estamos 
construyendo un mejor país”, dijo 
Aisén Etcheverrry.  

Desde el Museo Interactivo Mira-
dor, su Director, Enrique Rivera Ga-
llardo, destacó el trabajo realizado 
para lograr la exposición, ya que “es 
primera vez que la mecánica cuánti-
ca, las tecnologías cuánticas están 
apareciendo e incubándose en el 
MIM, y creo que es fundacional por-
que es algo que solamente va a ir cre-
ciendo en el futuro”. Es por esta razón 
que el director del MIM ya piensa en 
cómo poder extender en el tiempo y 
hacer permanente esta área en el 
museo. “La invitación es a la Univer-
sidad de Concepción a que nos una-
mos, a desarrollar ese pabellón en 
conjunto, pensar en la curatoría, la 
museografía, los contenidos, el siste-
ma de educación, porque a partir de 
esto podemos empezar a motivar a 
que hoy día las casi 1500 personas 
que vienen al MIM, posiblemente al-
gunas de ellas, quieran desarrollar su 
vida profesional en torno a estas 
prácticas”, señaló el director Enri-
que Rivera.  

Junto con valorar que el Museo In-
teractivo Mirador abriera sus puertas 
para exhibir la pionera instalación in-
mersiva «La caja cuántica», el Rector 
de la Universidad de Concepción, 
Dr. Carlos Saavedra Rubilar, agrade-
ció la propuesta del Director del 
MIM, «en el sentido de colaborar a 
desarrollar en conjunto un pabellón 
que se centre en las implicancias y al-
cances que ha tenido en la vida dia-
ria, hasta ahora, las tecnologías ba-
sadas en efectos cuánticos y sus pro-
yecciones». El Rector destacó 
también que «a través de los equipos 
de investigación, hemos contribuido 

Desde el área científica, la selec-
ción y revisión de contenidos estuvo 
a cargo de la doctora en óptica cuán-
tica, académica de la Universidad de 
Chile y Alumni UdeC, Carla Hermann 
Avigliano, quien señaló que la mues-
tra “de alguna forma refleja un esfuer-
zo de años que se dio en la UdeC de 
invertir en ciencia fundamental, por-
que nosotros comunicamos lo que 
entendemos y lo que hemos visto en 
el laboratorio. Esta muestra tiene 
mucho de eso, del conocimiento que 
hemos adquirido durante los años, y 
también de los primeros laboratorios 
que hubo en Chile de óptica cuánti-
ca que fueron justamente en la Uni-
versidad de Concepción”.  

Los 5 tótems interactivos, que se 
encuentran en la antesala de “La caja 
cuántica”, responden a preguntas so-
bre la producción de las revoluciones 
científicas y si la luz es una onda o 
una partícula; así como también in-
vita a generar un efecto de superpo-
sición, a entender el fenómeno del 
entrelazamiento cuántico y a cono-
cer ejemplos de tecnologías cuánti-
cas GPS. En este último tótem se des-
taca a la spin off UdeC, SeQure Quan-
tum, por ser la primera en el mundo 
en crear un dispositivo que genera 
números aleatorios para encriptar 
información y que se y se autocerti-
fica usando principios de la mecáni-
ca cuántica.   

La Dra. en Astrofísica de la Univer-

sidad de Concepción y CEO de SeQu-
re Quantum, Paulina Assmann Segu-
ra -quien además el 2024 integró la 
Comisión Asesora en Tecnologías 
Cuánticas del Ministerio de Ciencia- 
valoró la invitación que les hizo el Ins-
tituto MIRO, que a la vez fue un de-
safío, por “el cómo explicamos lo que 
hacemos de una manera simple y 
para que un niño pudiese entender, 
por eso, usando inteligencia artificial, 
pudimos mostrar qué son los fenó-
menos que están detrás de la tecno-
logía y que esto es accesible para to-
das las personas. Encuentro fantás-
tico que se generen estas iniciativas 
porque al final es democratizar el 
conocimiento”, manifestó. De igual 
forma, destacó que la cadena com-
pleta de este trabajo se realizara en 
nuestro país, “la Universidad de Con-
cepción hoy en día ha podido desa-
rrollar una infraestructura sólida en 
lo que es la física cuántica, desde los 
laboratorios, desde las ideas y ha lle-
gado a ser el semillero de la primera 
empresa de tecnologías cuánticas 
que hoy en día ya está exportando su 
producto en Latinoamérica”.  

“La caja cuántica” estará en el MIM 
hasta junio de este año, en el que 
además se conmemora a nivel mun-
dial los 100 años de la ciencia y la tec-
nología cuántica. 

fico de “La caja cuántica”, la direc-
ción artística estuvo a cargo de Eli-
sa Balmaceda García-Huidobro, ar-
tista medial que fue invitada por 
MIRO. El objetivo de dar un comple-
mento artístico a esta muestra de 
mecánica cuántica, es “nuestra ne-
cesidad de explicar qué es lo que ha-
cemos”, señaló el Director del MIRO, 
“porque estamos hablando de co-
sas que realmente no se pueden ver. 
Entonces, el tratar de llevar esto a un 
formato que fuese visible y experien-
ciable por el público, nos llevó a con-
tactarnos con Elisa Balmaceda, la ar-
tista que dio origen a la concepción 
artística de la muestra”.  

Para Elisa Balmaceda, esta expe-
riencia entre arte y ciencia no es nue-
va para ella, ya que hace algunos 
años participó en un proyecto entre 
artistas y astrónomos del Instituto 
Max Planck, en Alemania. Para “La 
caja cuántica”, Balmaceda dijo que se 
inspiró en el trabajo que pudo pre-
senciar en sus visitas a los laborato-
rios del MIRO, en especial el estudio 
del entrelazamiento cuántico. “La 
idea fue tomar este fenómeno e ins-
pirarme en eso para proponer una 
instalación que es más sensorial y 
que comunica desde un lugar, un 
lenguaje sensible del arte y no cien-
tífico (…) que invita al público a acer-
carse al fenómeno desde la experien-
cia, el cuerpo y el espacio”, sentenció 
la artista.  
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LA MINISTRA DE CIENCIA, 
TECNOLOGÍA, 
CONOCIMIENTO E 
INNOVACIÓN, AISÉN 
ETCHEVERRY, inauguró la 
instalación «La caja cuántica», 
en el Museo Interactivo Mirador.

en forma significativa en nuestro 
país al desarrollo de actividades ex-
perimentales y aplicaciones de estas 
tecnologías y el MIM es un espacio 
ideal para acercar a la ciudadanía a 
estas temáticas”, concluyó. 

 
El arte de explicar la ciencia  

Al ingresar a “La caja cuántica” -
que simula la entrada a un teatro- 
se aprecia un trazado de rayos de 
luz que se logra con el uso de un lá-
ser verde “y haciendo distintos ele-
mentos ópticos, cambiamos la tra-
yectoria del láser. Usando una ne-
blina muy tenue, logramos que las 
personas puedan ver la propaga-
ción de la luz al interior de la ins-
talación, de manera que las perso-
nas interactúen con la luz, con los 
distintos fenómenos que allí ocu-
rren», comentó el Director del 
MIRO, Aldo Delgado.  

Desarrollar “La caja cuántica” y 
los 5 tótems interactivos que la 
acompañan, fue un desafío inter-
disciplinario en el que se mezcla-
ron arte y ciencia. En el caso especí-
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 POR PARTE DEL MINISTERIO DE HACIENDA

 En virtud de la Ley 21.735, que 
crea un nuevo Sistema Mixto de Pen-
siones y un Seguro Social en el Pilar 
Contributivo, el ministro de Hacien-
da, Mario Marcel, dio a conocer el lis-
tado de los cinco expertos propues-
tos por el Presidente de la Repúbli-
ca, Gabriel Boric, para integrar el 
Consejo Directivo del Fondo Autó-
nomo de Protección Previsional 
(FAPP), cuya función es velar por su 
sustentabilidad financiera a lo largo 
de generaciones, para financiar las 
prestaciones del Seguro Social Pre-
visional. Ahora, será el Senado quien 
se pronunciará respecto de cada pro-
puesta de manera separada. El Con-
sejo deberá estar constituido para el 
primero de agosto de este año. 

Los nombres sugeridos por el jefe 
de Estado para integrar el Consejo 
son los siguientes: por 6 años se de-
signa a Enrique Marshall, doctor en 
Economía en la Universidad de No-
tre Dame, exvicepresidente del Ban-
co Central, expresidente de Ban-
coEstado, ex superintendente de 
Bancos e Instituciones Financieras, 
y quien durante los últimos dos años 
ha presidido el Consejo Consultivo 
del Mercado de Capitales. Por el mis-
mo lapso, se nombra a Soledad Hor-
mazábal, economista de la Universi-
dad de Chile y Magíster en Políticas 
Públicas, ex subgerenta de estudios 
y riesgos de pensión en AFP Provida, 
quien actualmente es investigadora 
en Horizontal y fue parte la mesa 
técnica de la reforma previsional.  

Por cinco años se integraría Rodri-
go Caputo, Máster y doctor en Econo-
mía de la Universidad de Cambridge, 
profesor asociado de la Facultad de 
Administración y Economía de la Uni-
versidad de Santiago de Chile, espe-
cializado en economía internacional, 
teoría monetaria, macroeconomía y 
política económica. Además, es 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Entre las principales funciones destacan: aprobar la normativa interna de funcionamiento y aspectos 
básicos de la organización, personal y funcionamiento del administrador del Fondo,etc.

Hormazábal; en macroeconomía, 
como es el caso de Rodrigo Caputo; en 
Finanzas y Competencia, como es el 
caso de Ricardo Matte; y en materias 
legales ligadas al sector financiero, 
como es el caso de Soledad Huerta”, co-
mentó el ministro Marcel. Y agregó 
que, “una vez que estén ratificados por 
el Senado, el Presidente de la Repúbli-
ca va a nombrar al presidente del Con-
sejo y ese presidente va a mantener el 
cargo por un periodo de tres años”. 

El gobierno envió los oficios co-
rrespondientes al Congreso cum-
pliendo los requisitos establecidos 
en la ley para estos consejeros como 
estar en posesión de un grado acadé-
mico o título profesional de una carre-
ra de, a lo menos, ocho semestres de 
duración; y contar con un reconoci-
do prestigio profesional o académico, 
con una trayectoria de, a lo menos, 
diez años, en una o más de áreas 
como la administración de cartera de 
inversiones, gestión de riesgos, regu-
lación, sistema financiero y sistema 
de pensiones, entre otros. 

Entre las principales funciones del 
Consejo destacan: Aprobar la nor-
mativa interna de funcionamiento y 
aspectos básicos de la organización, 
personal y funcionamiento del admi-
nistrador del Fondo; velar por la sus-
tentabilidad financiera del FAPP a lo 
largo de generaciones; aprobar la 
elaboración de los estudios técni-
cos; visar las bases de licitación rela-
tiva a la administración de carteras 
de inversión; evaluar el desempeño 
del Fondo y también los riesgos de 
sustentabilidad. Respecto a este úl-
timo punto, el Consejo deberá enviar 
un informe anual a los ministerios de 
Hacienda y Trabajo, a la Superin-
tendencia de Pensiones y a las comi-
siones de Trabajo y Hacienda del Se-
nado y la Cámara de Diputados.
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Reforma de Pensiones: anuncian 
propuesta para Consejo Directivo del Fondo 
Autónomo de Protección Previsional

miembro del Comité Consultivo del 
PIB No Minero Tendencial del Minis-
terio de Hacienda de Chile.   

El director Suplente Independien-
te de Coca-Cola Embonor, Ricardo 
Matte, es otro de los nombres pro-
puestos para integrar el Consejo du-
rante 4 años. Matte durante 8 años 
fue gerente general de la Asociación 
de Bancos e Instituciones Financie-
ras (ABIF), y entre 1989 y 1992 fue Re-
presentante Financiero del Banco 
Central de Chile en Norteamérica, 
con sede en Nueva York.  Por 3 años, 
se suma Soledad Huerta, LLM de 

Georgetown Law, exgerenta legal de 
Wholesale Banking de Scotiabank y 
ex abogada jefe de la unidad Bancos 
y Filiales de la Comisión para el Mer-
cado Financiero (ex SBIF), donde di-
rigió procedimientos de licencias 
bancarias, fusiones y fiscalización 
de entidades financieras, entre otras.  

“Como se puede apreciar, se ha bus-
cado un consejo con un perfil técnico 
y con complementariedades profesio-
nales entre sí. De esta manera, hay ex-
pertos en regulación financiera, como 
es el caso de Enrique Marshall; en pen-
siones, como es el caso de Soledad 
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Ley 21.735 es la que crea un nuevo Sistema 
Mixto de Pensiones y un Seguro 
Social en el Pilar Contributivo



Diario Concepción Lunes 5 de mayo de 2025 15

FútbolTD

BásquetbolTD

VóleibolTD

AjedrezTD

HípicaTD

GolfTD

RugbyTD

TenisTD

BádmintonTD

BeisbolTD

HockeyTD

BowlingTD

CiclismoTD

RemoTD

HalterofiliaTD

Escolar y UniversitarioTD

MotoresTD

OpiniónTD

Entretención & ServiciosTD

Tenis de MesaTD

PolideportivoTD

SocialesTD

EntrevistaTD

ReportajeTD

NoticiasTD

La seremi de Gobierno, Jacqueline Cárdenas, el 
seremi del Deporte, Cristian Cartes y el director (s) 
del IND, Patricio Machino, llegaron hasta las depen-
dencias del Club Deportivo y Social Arturo Fer-
nández Vial para entregar los primeros arcos de 

goalball en Concepción. 
La entrega de estos equipamientos, se produjo 

con el financiamiento a través del Fondeporte 2024, 
permitiendo que deportistas ciegos y de baja visión 
puedan profesionalizar su práctica deportiva.

Goalball de A. F. Vial recibe sus primeros arcos

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN CLUB DEPORTIVO FERNÁNDEZ VIAL

L
a caída de Universidad Ca-
tólica en el clásico ante la 
U, había dirigido todas las 
miradas al duelo que pro-
tagonizaban Iquique y 

Huachipato, en el estadio Tierra de 
Campeones. Ahí, frente al colista ab-
soluto del torneo, el equipo que no 
había ganado un solo encuentro en 
la temporada, los acereros tenían la 
inmejorable opción de quedar como 
exclusivos líderes del torneo de Pri-
mera División.   

Sin embargo, lo que debía ser un ali-
ciente extra, terminó siendo una car-
ga para el equipo dirigido por Jaime 
García, que estuvo en cuerpo pero no 
en alma en la cancha iquiqueña, y fue 
derrotado con todos los merecimien-
tos por los “Dragones Celestes”, que se 
impusieron por un categórico 3-0. 

Partido en falso de los siderúrgicos, 
que no se encontraron nunca en el 
campo de juego, dejando en claro que 
la regularidad está lejos de  echar raí-
ces en el conjunto de Talcahuano, que 
se mantuvo en el quinto lugar con 17 
puntos. 

 
Siempre de atrás  

Que no se mal entienda, Huachipato 

dad fue el de Dávila, Puch y Ramos, 
que muy bien acompañados por Fuen-
tes y Pino, causó estragos en la zaga 
acerera. 

En los 13’ una pelota perdida por Vi-
llanueva en la salida, propició el qui-

FOTO: HUACHIPATO FC

no se guardó nada en el norte. Sabien-
do la posibilidad de tomar la punta, 
García se la jugó con Briceño, Martínez 
y Altamirano en delantera, confiando en 
que el potente tridente sería imparable 
para una defensa que había recibido 10 

goles en sus tres duelos de local.  
Pero Fernando Díaz es un técnico 

ducho y pobló esa zona donde Fe-
rreyra, Gómez y el español, Saborit, 
fueron amos y señores. En el otro sec-
tor, el trío que sí se encontró a cabali-

te de Fuentes que se la dejó a Puch. El 
exseleccionado chileno acumuló mar-
cas y cedió para Ramos, que ingre-
sando por la izquierda del área sacó un 
remate junto al palo que sorprendió a 
Odriozola. Pudo aumentar el local en 
los 36’, pero Dávila se lo perdió en la 
boca del arco. 

En el complemento, García dispu-
so el ingreso de Brea y Gutiérrez, que 
dieron más movilidad al ataque, pero 
sin profundidad. Por contrapartida, 
fue Iquique el que aumentó a través de 
Saborit, que tras un córner mal despe-
jado por Odriozola, apareció para em-
pujarla en el segundo palo.  

Partido definido,  pese a que resta-
ban aun unos 20 minutos. La guinda 
de la torta para Iquique llegó por in-
termedio de Dávila, que merecía su gol 
y lo concretó con un disparo al ángu-
lo desde fuera del área, que cerró el 
marcador y le dio su primer triunfo a 
los nortinos, que aunque siguen últi-
mos, ahora solo quedaron a un punto 
de Everton y Unión Española.
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Iquique aplastó las 
ganas de ser líder de 
un opaco Huachipato 
En una bajísima presentación, el conjunto dirigido por Jaime 
García fue superado en todas las facetas del juego por el local  
y derrochó la opción de quedar como exclusivo puntero.

ACEREROS CAYERON 3-0 EN EL NORTE

GOLES

3

L. Requena 
J. Gómez 
T. Ferreyra 
E. Saborit 
M. Jorquera 
L. Troncoso 
C. Fuentes 
M. Dávila 
A. Ramos 
S. Pino 
E. Puch

HUACHIPATO

FORMACIONES

Fernando Díaz

DT

(46’) J. Parraguez por 
S. Pino. 
(54’) J. Bacca por L. 
Troncoso. 
(61’) E. Hoyos por E. 
Puch. 
(86’) M. Moya por A. 
Ramos.

Puch.

D. IQUIQUE

0

R. Odriozola 
M. León 
R. Caroca 
N. Vargas 
L. Díaz 
C. Sepúlveda 
C. Villanueva 
J. Martínez 
M. Briceño 
L. Altamirano 
C. Martínez

Jaime García

DT

(46’) M. Gutiérrez por 
M. León. 
(61’) J. Figueroa por 
M. Briceño. 
(61’) J. Brea por L. 
Díaz. 
(70’) B. Garrido por C. 
Villanueva. 
(87’) S. Silva por J. 
Martínez.

13’ Álvaro Ramos 
76’ E. Saborit 
86’ M. Dávila

Estadio: Tierra de Campeones 
Público: Se jugó sin público por disposición Anfp 
Árbitro: Claudio Díaz

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

Samuel Esparza M. 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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Manuel Suárez: “Perdimos un partido, 
pero hay ánimo para seguir compitiendo” 

Se sabía que la visita a Calama era 
una de las salidas más complicadas 
del semestre para Deportes Concep-
ción. Y se confirmó en el duelo del sá-
bado, donde los loínos se quedaron 
con una merecida victoria de 2-1, cor-
tando la racha de cuatro victorias 
consecutivas del “León” de Collao. 

Pese al tropiezo, en la tienda lila 
mantuvieron la tranquilidad a la hora 
del análisis. Así lo mostró el técnico, 
Manuel Suárez, quien apuntó a los 
errores en los goles locales. “El segun-

do tiempo fue bastante más parejo, 
tuvimos un gol de pelota parada que 
lo habíamos visto y otro de contra en 
una jugada que debimos cortar antes. 
Buscamos por las bandas, no fuimos 
tan fluidos y eso nos costó perder. No 
encontramos la manera de ir a las 
bandas, ellos se pararon bien, dispu-
taron esa zona del campo de buena 
manera y nos complicaron la fluidez 
de juego. Pero Cobreloa es un equipo 
difícil, siempre lo ha sido y ahora no 
fue la excepción”, dijo. 

El entrenador destacó por sobre 
todo la entereza del plantel de cara a 
lo que viene. “El fútbol tiene estos re-
veses, veníamos de ganar cuatro par-
tidos seguidos, no habíamos perdido 
en la Copa (Chile). Ahora tuvimos un 
revés, perdimos un partido, pero no 
dice mucho, está la  frustración de no 
poder ganar, pero hay buen ánimo y 
vamos a seguir compitiendo como 
estamos acostumbrados; eso nos dará 
posibilidades de seguir sumando pun-
tos”, cerró. 

FOTO: DEPORTES CONCEPCION

E
l verde se tomó las calles 
de Concepción. Más de 
12 mil personas prota-
gonizaron la versión 
2025 de la Corrida Milo® 

en la capital de la Región del Bio-
bío, que una vez más fue sede del 
tradicional tour deportivo dirigi-
dos a escolares de todo el país.  

Tal como aconteció en la prime-
ra fecha disputada en Temuco, la 
edición penquista convocó a una 
masiva asistencia que pudo dis-
frutar de un evento que, como es 
habitual, fue completamente gra-
tuito, y que continúa consolidán-
dose como una de las más impor-
tantes iniciativas en torno al de-
porte para estudiantes de la 
educación primaria. 

En esta ocasión, la instancia con-
templó dos jornadas de activida-
des. Todo comenzó el sábado, con 
la celebración del Milo Day, nove-
dad de esta edición, donde familias 
completas participaron de clases 
de baile, competencias, talleres de 
nutrición y juegos interactivos con 
realidad virtual. Un gran hito que 
recientemente ya había debutado 
con éxito en Temuco y que se repli-
có a gran nivel en esta parada en la 
Región. 

El domingo, en tanto, se desarro-
lló la esperada corrida que tuvo 
como partida el Parque Bicentena-
rio, desde donde la denominada 
“marea verde” pudo vivir una jorna-
da que sobrepasó a los inscritos del 
año pasado, reuniendo a 12.000 es-
colares, que compitieron en dos ca-
tegorías: 3K (para edades entre 7 y 
13 años) y 5K (para participantes 
entre 14 y 18 años). 

 
Uniendo en el deporte 

Uno de los momentos más desta-
cados de la jornada fue la premia-
ción del colegio con más inscritos, 
reconocimiento que este año se lle-
vó el Liceo La Asunción de Talca-
huano, que recibió $1.500.000 en 
implementación deportiva como 

Más de 12 mil personas 
dieron vida a la Corrida Milo

esta iniciativa, fomentar el depor-
te y valores como el compromiso, la 
superación y el respeto desde tem-
prana edad”, manifestó al respecto  
Andrés Ducasse, marketing mana-
ger de Milo®. 

FOTO: FERNANDA SCHMIED

Masiva concurrencia tuvo la parada penquista del tradicional 
tour deportivo dirigido a escolares, en su 15.ª edición. El liceo 
La Asunción fue premiado por la mayor cantidad de inscritos.

Por su parte, el seremi del De-
porte del Biobío, Cristián Cartes, 
sostuvo que, “este tipo de activida-
des que fomentan el deporte, son 
muy importantes para nuestra Re-
gión, ya que contribuyen para man-
tener el deporte. Estamos muy con-
tentos, porque llegaron más de 
12.000 corredores. Queremos se-
guir manteniendo la energía, virtud 
del deporte y la unión de las fami-
lias. Además, quiero agradecer a 
Milo por esta corrida, que permi-
te el reencuentro familiar y la acti-
vidad física”.  

El Tour Corridas Milo® 2025 con-
tinuará su recorrido con su última 
parada en Santiago, el próximo 7 y 
8 de junio, donde se espera una 
gran convocatoria en un evento 
que está cumpliendo 15 años, y que 
desde sus inicios ha llegado a más 
de 150 mil niñas, niños y jóvenes 
junto a sus familias y establecimien-
tos educacionales.

estímulo. 
“Nos emociona ver cómo esta ac-

tividad sigue creciendo año a año. 
Vimos a miles de familias compar-
tiendo y disfrutando juntas. Eso es 
justamente lo que buscamos con 

15
Años cumple el Tour de 
Corridas Milo, que tiene 
como una de sus sedes a 
Concepción. 

El Tour de Corridas Milo 
continuará su recorrido con 
su última parada en 
Santiago, el 7 y 8 de junio.

En junio cierra su 
temporada 2025

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

COMPETENCIA VIVIÓ SU VERSIÓN 2025 EN CONCEPCIÓN

EN FAMILIA SE vivió la nueva edición 
de la tradicional competencia, que se 

tomó las calles penquistas desde el 
Parque Bicentenario.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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DESTACADO ARQUERO DEL EQUIPO AURICIELO

N
unca se consideró bue-
no para el deporte, un 
día decidió ponerse al 
arco del hándbol y nun-
ca imaginó todo lo que 

vendría. Becado en Medicina, hoy ya 
haciendo el internado de la carrera, 
campeón nacional universitario, se-
leccionado chileno cadete y dos sud-
americanos y un torneo en España. La 
vida de Luis Vásquez no pude contar-
se desde otra parte. Es desde ahí atrás, 
desde el arco, donde se paró a lo va-
liente y a los 24 años vio pasar de todo. 

El alumno de Sexto Año de la UdeC 
cuenta que “ partí en Primero Básico 
con esto, inspirado por mi madre (Va-
nia Carrasco). Iba a ver sus partidos y 
soy de Cañete, donde se da mucho el 
hándbol. En mi colegio, el Gabriela 
Mistral, se jugaba mucho. Nunca fui 
muy hábil y me metí al tiro al arco. A 
mí mamá le daba miedo, por los pe-
lotazos, pero se le fue pasando”.  

De su posición, detalla que “es un 
puesto duro, hay que perderle miedo 
a un balón que viene casi siempre a 
quemarropa. Hay que entender que te 
van a hacer hartos goles y evitar los 
más posibles. A veces al arquero se le 
quitan méritos, pero hay que tener 
mucha personalidad, ser valiente”. 

Y lo que empezó como un pasa-
tiempo, empezó a madurar. “Como a 
los 14 o 15 ya empecé a jugar más en 
serio, por el club Alianza de Cañete y 
participé en la selección chilena de ca-
detes el 2016 y 2017. Jugamos el Sud-
americano y fuimos terceros, después 
me dediqué al colegio y en la UdeC ya 
logramos muchas cosas. Lo de la se-
lección se hacía por llamados, uno 
iba a probarse, viajaba periódicamen-
te, pruebas físicas y se hacía un cola-
dor. Yo aguanté hasta el final, con via-
jes desde Cañete a Santiago, colegio, 
fue bien duro”, apuntó. 

Jugó dos Sudamericanos y narra 
que “fueron en Paraguay, contra Bra-
sil, Argentina, Uruguay, Perú... Es otro 
nivel, otro físico, otra infraestructura 
y maneras de jugar. Otro mundo”. 

Saliendo del colegio, repasa que 
“siempre quise la UdeC, era mi obje-
tivo, y más que por la carrera fue por 
el hándbol. Averigüé antes, hablé con 
el profe y vi que necesitaban arquero. 
Era la mía y a muchos chicos ya los co-
nocía. Con el tiempo fuimos terceros 
de un Nacional y al siguiente fuimos 
campeones. Es una gran familia”.  

De esos éxitos, relató que “fuimos 
campeones contra la Usach, que an-
tes había eliminado a la Católica, el 
que venía como campeón. Eran un 
gran equipo, pero sacamos buena 
ventaja y ganamos cómodamente. 
Ese Nacional nos dio derecho a repre-
sentar a Chile en el Mundial de Espa-
ña. La UdeC se puso la mano en el bol-
sillo completamente y nos fuimos”. 

Sonriendo, recuerda que “si en Pa-

Atajando alegrías desde 
donde pocos se atreven
Luis Vásquez cursa Sexto Año de Medicina, hace su internado en el Hospital 
Regional y maneja sus tiempos para llegar al hándbol. Y cómo no estar ahí, si 
con esta disciplina, el cañetino fue campeón nacional con la UdeC y llegó a ser 
seleccionado chileno en cadetes, jugando dos Sudamericanos.

FOTOS: LUIS VASQUEZ

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

raguay el hándbol era otra cosa, 
acá eran extraterrestres. Jugamos 
contra profesionales, gente que 
se dedica a eso, de Francia, Repú-
blica Checa, India y Brasil. Apren-
dimos mucho”. 

De su actualidad en la UdeC, 
confiesa que “el equipo pasa por 
un periodo de renovación, varios 
históricos se licenciaron y ahora 
aparecen las nuevas caras, es un 

nuevo equipo. Para mí es comple-
jo. Harto tiempo en el hospital 
hace que cueste entrenar, hacer 
pesas como uno quisiera, pero 
quedan dos años y quiero jugar y 
ganar lo que más pueda”.   

Haciendo balances, estima que 
“el deporte me ha permitido desa-
rrollarme mejor en mi carrera, en 
mi vida. Si no fuera por el hándbol 
todos estos años, me habría hun-

dido en la locura. Mis grandes amis-
tades me las dio el hándbol y gracias 
a este deporte estudio gratis, becado 
y eso me permite sacarle una carga 
económica a mis padres, que pue-
dan disfrutar de sus sueldos”. 

¿Sus maestros? “Rolando Salazar y 
Viviana Veloso me formaron, son fa-
mosos en Cañete. Me inculcaron las 
bases, me hicieron jugador y lo que 
hoy soy. Luego el profe Alexie (Aeloi-

za), que en la U me apoyó, me ha 
dado la oportunidad y entiende estas 
etapas más complicadas, mis tiem-
pos. No me gustaría parar nunca con 
el hándbol, pero no sé dónde. Me gus-
taría emigrar con mi carrera y donde 
me toque, será. A la punta del cerro, 
algún equipo de hándbol habrá”.

Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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L
ejos de detenerse 
por la semana cor-
ta, el circuito per-
teneciente a la  
Agrupación De-

portiva de la Educación Su-
perior, Adesup, mantuvo fir-
me su programación, aun 
con el feriado del 1 de mayo 
de por medio. 

El calendario 2025, que 
comenzó hace solo algunos 
días, no podía detenerse, y 
mantuvo la preeminencia   
de las disciplinas colecti-
vas, que vivieron intensa ac-
tividad en las diversas can-
chas y gimnasios de las ca-
sas de estudio de la Región 
del Biobío. 

Fue el caso del fútbol mas-
culino, que vio la derrota 
como local de Duoc UC ante  
el Instituto Profesional Virgi-
nio Gómez, por 2-0. La tóni-
ca de victorias visitantes la 
continuó el representativo 
de la Universidad de Con-
cepción, que también como 
forastero le endosó un cate-
górico 11-0 a Inacap. Mucho 
más equilibrado fue el com-
promiso entre Universidad 
Santa María y la Universi-
dad de Las Américas, que 
terminaron igualados 2-2. 

La categoría femenina 
también vio acción en el fút-
bol, con la victoria como vi-
sita de la Universidad de 

Los deportes colectivos siguieron manteniendo el monopolio en canchas y gimnasios 
de las diversas universidades e institutos en este comienzo de la temporada 
competitiva. Pese al feriado del 1 de mayo, la programación se mantuvo en pie, con 
interesantes partidos en un par de disciplinas.  Esta semana, en tanto, se dará inicio al 
básquetbol femenino, así como al futsal masculino y femenino, además de la segunda 
jornada del basquetbol 3x3 en dependencias del CD Huachipato.

FOTO: FACEBOOK ADESUP

versidad de Las Américas.  
Por su parte, el vóleibol vi-

vió jornadas de partidos tan-
to en la serie masculina 
como femenina,  con intere-
santes encuentros. En varo-
nes, la Universidad del Bio-
bío derrotó 3-0 a la Universi-
dad San Sebastián, mismo 
resultado obtenido por 
Duoc UC sobre el Instituto 
Profesional Virginio Gómez 
y por la Universidad del De-
sarrollo sobre la Universi-
dad Santo Tomás, todos en 

calidad de dueños de casa. 
La Universidad Santa Ma-

ría fue la única que no pudo 
defender su localía y termi-
nó cayendo 3-1 ante la Uni-
versidad de Las Américas.  

En el vóleibol femenino, 
en tanto, la Universidad de 
Concepción superó 3-0 a 
Duoc UC, mismo marca-
dor con el que la Universi-
dad San Sebastián se im-
puso al Instituto Profesio-
nal Virginio Gómez.  

 

LIGA UNIVERSITARIA REGIONAL

El fútbol y el vóleibol fueron 
el fuerte de la competencia 
de Adesup en semana corta

Concepción por 2-1 sobre la 
Universidad San Sebastián, y 
el triunfo a domicilio de la 
Universidad Católica de la 
Santísima Concepción por 
2-0 sobre la Universidad An-
drés Bello. 

 
Acción en el parquet 

El básquetbol masculino 
fue otro de los deportes que 
tuvo actividad durante la se-
mana corta. En la instancia, 
Duoc UC cayó como local 
ante Instituto Profesional 

Virginio Gómez por 77-64, 
lo mismo que la Universidad 
del Desarrollo, que fue de-
rrotado 90-52 por la Univer-
sidad Santo Tomás.  La Se-
lección del Biobío tampoco 
pudo como dueño de casa, 
perdiendo por un rotundo 
97-56 frente a la Universidad 
de Concepción. 

El único que consiguió im-
ponerse como anfitrión fue 
el conjunto de la Universi-
dad Santa María, que dio 
cuenta por 73-68 de la Uni-

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
Por sentencia definitiva de 12 de julio del año 2024 
del Juzgado de Letras y Garantía de Santa Juana, en 
causal Rol V-2-2024, solicitante “Hidalgo Pezo”, se declaró 
la interdicción por demencia de doña Cristina Pezo 
Pezo, C.I. N° 5.808.166-3, privándola de la administración 
de sus bienes, designándose como curador general, 
legítimo y definitivo a don Cristian Hidalgo Pezo, C.I. 
N° 12.919.554-1, a quien se le relevó de la obligación 
de rendir fianza y se le ordenó practicar inventario 
solemne de los bienes del pupilo. Por resolución de 
fecha 21 de abril del año 2025, de este mismo Tribunal, 
en causa Rol V-21-2024, se cita a los interesados a la 
confección de la ampliación de inventario solemne 
de los bienes de la interdicta para el día 9 de mayo 
del año 2025, a las12:00 horas, en la Segunda Notaría 
de Concepción, de don Pedro Enrique Hidalgo 
Sarzosa, ubicada en calle Castellón N°116, comuna 
de Concepción, Región del Biobío. 
 
EXTRACTO 
En causa Civil Rol V-9-2024, Juzgado de Letras de 
Santa Juana, por sentencia de 31 de enero de 2025, 
se concedió, con beneficio de inventario, la posesión 
efectiva de la herencia quedada al fallecimiento de 
Ninfa del Rosario Fonseca Ríos, fallecida el 16 de febrero 
de 2010 en Santa Juana, a sus legitimarios preteridos 
en calidad de hijos, Alicia Ivón Fonseca Fonseca, 
Gilberto Del Tránsito Fonseca Fonseca, Yolanda Del 
Tránsito Fonseca Fonseca y Gladys Mireya Fonseca 
Fonseca, a quienes se les concede en carácter de 
intestada, y a sus herederos universales en calidad 
de nietos, Sandro Tomas Fonseca Fonseca, Guido 
Patricio Fonseca Fonseca, Carolina Yanela Fonseca 
Fonseca, Leonardo Roberto Silva Fonseca, Katherine 
Lissette Fonseca Fonseca, Roman Gilberto Fonseca 

Fonseca,, y Aquiles Del Transito Fonseca Fonseca, 
a quienes se les concede en carácter de testamentaria, 
según lo establece el testamento de fecha 19 de 
noviembre de 2008, otorgado ante la Notario de 
Santa Juana, María Isabel González Barrientos. 
 
1º Juzgado Letras Coronel, causa V-59-2024 por 
sentencia definitiva fecha 13 de Noviembre 2023 
declaró interdicción definitiva por demencia de 
ALICIA PARDO VEGA, CI 4.393.558-5, quien quedó 
privada definitivamente de la libre administración 
de sus bienes, designándose curador general a su 
hija MERCEDES DEL CARMEN NEIRA PARDO. 
La secretaria. 
 
Rol V-61-2024 del 2°Juzgado Civil de Talcahuano, 
fecha 27 de noviembre de 2024, se concedió 
posesión efectiva de herencia quedada al 
fallecimiento de don Neftalí Mora Pavez, ocurrido 
el 30 de noviembre del año 2009, se concede la 
posesión efectiva de la herencia a sus hijos Neftalí 
Alberto Mora Vera, RUN 8.652.965-3, Víctor Hugo 
Mora Vega RUN 10.340.643-9, en calidad de 
herederos testamentarios de la mitad legitimaria 
en la forma y proporción que determina la ley, 
según testamento de fecha 29 de noviembre del 
año 1996, ante el Notario Público de la comuna 
de Talcahuano, Ernesto Valenzuela Norambuena, 
repertorio 2705-1996. Además, a Neftalí Alberto 
Mora Vera, como heredero en cuarta parte de 
mejoras, según consta en cláusula séptima del 
testamento otorgado, y, como heredero de la 
cuota del 25% de la herencia con cargo a la cuarta 
de libre disposición, según se instruye en cláusula 
octava del testamento. Conforme a inventario 
acompañado, parte de la herencia.
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TU SEMANA 
TIENE UNA BANDA SONORA
IMPERDIBLE EN RADIO UDEC

OBRAS DE CÁMARA
Únete a Radio UdeC y escucha la mejor selección del amplio repertorio
de composiciones para conjuntos instrumentales.

LUNES A VIERNES 09:30 HRS

TALLER 44
Con una curiosidad contagiosa y lúdica, Fernando Lillo Moscoso recorre
las creaciones más fascinantes de la música contemporánea.

MARTES 21:00 HRS

EN RODAJE
José Manuel Ventura y Sanyar Lagos se adentran en el mundo del cine.
Esta semana, “The Founder” (2016) de John Lee Hancock.

JUEVES 21:00 HRS

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD Se viene intensa agenda  
Al respecto el coordinador 

de Adesup, Felipe Ortega, 
manifestó que, “esta semana 
tuvimos una programación 
más acotada por el feriado 
del 1° de mayo y porque algu-
nas instituciones aprovecha-
ron de hacer receso académi-
co el jueves y viernes. Por lo 
mismo, las competencias se 
pudieron realizar solo hasta 
el miércoles”. 

El directivo detalló la in-
tensa agenda que se viene 
para los próximos días, con 
el retorno del debutante bás-
quetbol 3x3. “Esta semana 
daremos inicio al básquet-
bol femenino, con partidos 
entre la Universidad Católi-
ca de la Santísima Concep-
ción y la selección del Biobío, 
y la Universidad Andrés Be-
llo ante la Universidad San 
Sebastián”, expresó.   

“También comenzará el 
futsal , tanto masculino 
como femenino. En ese sen-
tido, aprovecho de agrade-
cer a la Universidad de Las 
Américas y a la Universidad 
Andrés Bello por facilitarnos 
el Polideportivo, y también a 
la Municipalidad de Concep-
ción, que nos apoyó con el 
Gimnasio Municipal, para 
poder disputar algunos par-
tidos de esta disciplina”, 
complementó. 

“Además, tendremos la se-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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gunda jornada de básquet-
bol 3x3, que se realiza gra-
cias al apoyo de Inacap y se 
jugará en las dependencias 
del Club Deportivo Huachi-

pato, en Higueras”, senten-
ció Ortega.
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Santoral: Judith

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767
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P. MONTT
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8/13
MIÉRCOLES

10/14
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Barros Arana 699           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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